
Rapport annuel du président

de l’Association des Amis de l’Abbaye d’Hauterive 

à l’intention de l’Assemblée générale du 5 novembre 2022

Révérend Père-Abbé,
Chers Frères de la Communauté,
Chers Amis de l’Abbaye d’Hauterive,

Après les turbulences et incertitudes de ces deux dernières années, 2022 a 
marqué un retour à la normale pour les activités de notre Association et de son 
comité. Ce rapport annuel en présente le compte rendu. 

Le comité a suivi l’avancement des travaux de restauration de l’église abbatiale 
et s’est consacré à ses tâches habituelles comme notamment l’organisation de 
l’Assemblée générale, le suivi de l’évolution des comptes et l’affectation des 
ressources financières selon les vœux de la communauté. Il s’est livré à une 
réflexion, encore inaboutie, sur la lente érosion du nombre des membres 
l’Association.  

Les bénévoles et les personnes apportant une aide ponctuelle ou régulière à la 
communauté des Frères ont été invités, le 26 février 2022, par le Père-abbé à une
journée sur le thème « Visiter notre église en chantier et notre Eglise en 
chantier », qui dépassait la question matérielle de la construction puisqu’elle 
constituait un moment de rencontre, d’écoute et d’échange.

A cela s’ajoutent les moments d’émotion partagés avec deux membres de la 
communauté qui ont perdu en 2022 un être cher : le Père Henri-Marie, sa 
maman et le Frère Jean-Paul, son papa. Notre Association leur a exprimé toute 
sa sympathie en ces moments de tristesse



Comité

Le comité, dans sa même composition, a tenu deux séances et chaque membre a 
accompli tout au long de l’année de nombreuses activités notamment en relation 
avec la restauration de l’église abbatiale, la préparation et l’organisation de 
l’Assemblée générale, les tâches administratives et comptables et la mise sur 
pied de la sortie du comité.

Tous les membres du comité méritent  ma et notre reconnaissance pour leur 
engagement dévoué et pour leur grande disponibilité. 

 

Restauration de l’église abbatiale

Notre Association est représentée par plusieurs membres dans le Conseil de 
fondation et dans la Commission de bâtisse. Elle a ainsi la possibilité de suivre 
les travaux, qui se poursuivent au rythme des décisions prises par les organes de 
ce projet majeur. Ces travaux de restauration ont porté principalement cette  
année sur l’aménagement extérieur comme sur la réfection de la pierre en façade
et de celle du clocher ainsi que sur le démontage des stalles, les fouilles sous les 
dalles funéraires et l’analyse des peintures.

La Commission de bâtisse s’est assuré la collaboration de M. Bernhard Furrer, 
architecte, expert pour l’UNESCO et ancien Président de la Commission 
fédérale des monuments historiques. Elle a aussi constitué 4 groupes de travail 
pour traiter des objets spécifiques : l’aménagement liturgique, les stalles, les 
décors peints et les vitraux.

Dans le but d’informer au mieux les Amis sur les travaux en cours de 
restauration de l’église abbatiale, le comité organise, le dimanche 19 février 
2023, une visite du chantier selon le programme suivant :

- 14.00 heures : accueil et présentation des travaux

- 16.00 heures : vêpres

- 16.30 heures : apéritif

Une invitation vous parviendra au début de l’année 2023.



Finances

Malgré une diminution de la fortune due principalement au versement de la 
contribution financière attendue de notre Association pour la restauration de 
l’église abbatiale, les comptes se portent bien. Cette situation résulte de la 
grande générosité des Amis et des donateurs, qui méritent notre profonde 
gratitude pour ces gestes d’estime et de soutien à l’égard de l’Abbaye 
d’Hauterive et de notre Association. Aux plus de 100 000 francs versés par les 
Amis s’ajoutent en 2021 un legs de 10 000 francs et un don anonyme de 20 000 
francs. 

Notre Association est ainsi en mesure de tenir ses engagements financiers en 
faveur de la communauté, en particulier par le versement, cette année, d’un 
montant de 50 000 francs pour la restauration de l’église abbatiale. Elle a 
également été en mesure de financer certains projets de la communauté.

Effectif des membres

Notre Association compte 3267 membres, soit 20 de moins que l’année 
précédente. Les 37 nouvelles arrivées ne compensent malheureusement pas 
totalement les 57 départs (démissions, décès, adresses inconnues). Le comité va 
poursuivre sa réflexion sur cette lente érosion et tenter de trouver une parade. 

Bénévoles

 Les 44 bénévoles, qui offrent une collaboration fidèle et très appréciée tout au 
long de l’année, ont pu reprendre leur activité habituelle pour les visites, la vente
au magasin, l’accueil et des aides ponctuelles. 

Trois nouveaux bénévoles ont été accueillis avec grand plaisir: une dame à 
l’accueil et un couple pour les travaux à l’extérieur.

Néanmoins, nous recherchons encore des bénévoles pour l’accueil,  pour 
l’entretien du jardin du cloître et pour la traduction en langue allemande de 
l’émission « Passe-moi les jumelles », raison pour laquelle un appel est lancé à 
toutes les personnes de bonne volonté.

 



Sortie du comité

Chaque année, le comité se réunit, le temps d’une journée, pour sa sortie hors du
cadre de l’Abbaye. Cela représente un moment de détente bienvenu mais aussi 
une occasion de discussions informelles relatives à notre Association.

Ainsi, le 11 juin 2022, le comité s’est rendu à l’Hospice du Grand-Saint-
Bernard, où il a été accueilli par le Prévôt Jean-Michel Girard, avant de 
découvrir le musée de l’Hospice, son église et son trésor. 

Il y a rencontré une communauté vivante, se consacrant au travail, à la prière et 
à l’accueil.

Reconnaissance

Avec vous, je me réjouis de constater en conclusion que notre Association se 
porte bien et qu’elle remplit à satisfaction sa mission au service de l’Abbaye 
d’Hauterive. Nous le devons en particulier à toutes les personnes qui 
s’investissent et qui apportent leur collaboration tout au long de l’année. C’est la
raison pour laquelle j’exprime mes chaleureux remerciements :

- à Dom Marc et à la communauté des Frères, dont la sérénité, la bienveillance 
et l’amitié sont pour nous tous une source de force et de motivation;

- à tous les Amis pour leur soutien constant et leur grande générosité à l’égard 
de l’Association ;

- à tous les membres du comité, qui par leur travail apportent une contribution 
essentielle et un appui constant ;

- à tous les bénévoles, qui, souvent dans l’ombre, s’acquittent remarquablement 
de leur tâche;

- à M. Georges Godel, Président de la fondation, qui s’engage avec conviction 
dans sa fonction et qui a le souci d’entretenir de très bonnes relations avec notre 
Association ;

- aux réviseurs des comptes, MM. Marcello Fontana et Andreas Jäggi, qui en 
toute discrétion effectuent un travail consciencieux et de qualité;

- à M. Charles-Henri Lang, Président de la Commission de bâtisse, ainsi qu’à M.
Jean-Luc Rime, architecte-conseil et à sa collaboratrice Mme Susana Santos 
pour leur intense activité dans le cadre des travaux de restauration de l’église 
abbatiale.



Pour clore ce rapport, j’exprime une nouvelle fois ma gratitude à tous les Amis 
pour leur précieux soutien et je souhaite le meilleur pour notre Association dans 
sa mission de service à notre belle Abbaye d’Hauterive.

Pierre Nidegger, président


